

Tiraditos

INCLINAR LA BALANZA

•Obtener consenso en torno a la reforma eléctrica es la encomienda principal de las filas morenistas en la Cámara de Diputados, donde las declaraciones de su coordinador de bancada; **Ignacio Mier Velazco**, se han visto reforzadas por el secretario de la Comisión de Energía. Esto, porque luego que afirmara que expondrán los mejores argumentos para explicar los beneficios que traería consigo la iniciativa; **Cuauhtémoc Ochoa Fernández** dio a conocer las asambleas informativas que realizará en distintos puntos de Hidalgo, pues han quedado calendarizadas del 4 al 13 de noviembre en Pachuca de Soto, Mineral de la Reforma, Tulancingo, Actopan y para finalizar en Ixmiquilpan. Entre las primeras gracias de concretar la reforma, estaría recuperar unos 400 mil millones de pesos para la CFE cada año, además de establecer "piso parejo" con precios justos, sobre todo para los que menos tienen o eso aseguran los guindas.

SUMA APOYOS RODOLFO GONZÁLEZ VALDERRAMA

•El senador suplente **Alejandro Rojas Díaz Durán** anunció a través de redes sociales, que quedan sin efecto sus aspiraciones de gobernar el estado de Tamaulipas, lo anterior para apoyar a **Rodolfo González Valderrama**, actual súper delegado de programas sociales en aquella entidad, quien aseguró será el candidato de Morena a la gubernatura de Tamaulipas. Rojas Díaz Durán realizó visitas a diversos municipios del estado a fin de hacer pública su intención de contender por la 4T en las elecciones del próximo 2022; sin embargo, en su mensaje el líder morenista afirmó que Valderrama ganará la encuesta de Morena y será el futuro Gobernador de Tamaulipas.

FRANCIA RECONOCE TRABAJO ANTICORRUPCIÓN DE EDNA JAIME

•El gobierno de Francia, le ha otorgado el grado de Caballero de la Legión de Honor de la República Francesa a la directora general de México Evalúa; **Edna Jaime**, por su carrera dedicada a transformar a México mediante el análisis, evaluación y mejora de las políticas públicas, así como el impulso a la participación de las mujeres en la vida pública. Edna Jaime, tiene un trabajo de más de 30 años en la búsqueda de crear un cambio en las políticas públicas de México, ha logrado impulsar cambios sustantivos como la creación del Sistema Nacional Anticorrupción, tal cual modo en la redacción y revisión de las leyes de relevancia para la rendición de cuentas en el país. Esta distinción surge en el preámbulo de la cuarta edición del Foro de París sobre la Paz, iniciativa global en la cual es vicepresidenta. Enhorabuena por estos reconocimientos.



JULIÁN VENTURA

Aun sin acuerdos vinculantes, la Cumbre del G-20 refleja consensos y marca la pauta para acciones concretas.

Los 20 en el 21

La magnitud de la crisis es escalofriante. Un virus rampante, desconocido hace menos de dos años, sigue matando a millones y provocando retrocesos en los niveles de pobreza, empleo, salud pública, crecimiento económico y desarrollo social, que tardarán años en remontarse. Paralelamente, y pese a la contundente evidencia científica que se acumula día con día, el planeta avanza con la misma velocidad hacia una destrucción ambiental auto-inducida y trágica, al existir todos los instrumentos necesarios para prevenirla.

En este escenario desgarrador, este fin de semana las principales economías del mundo se reunieron en Roma, presencialmente por primera vez desde el prepandémico 2019. Las imágenes de la Cumbre del G-20, en las que año con año solo cambia la forma de la mesa y el sitio natural, arquitectónico o histórico que el país anfitrión en turno elige destacar como telón de fondo, proyectan una normalidad diplomática que ya desde 2017 estaba bajo el embate unilateralista de Donald Trump.

El colapso financiero de 2008 detonó la primera convocatoria del G-20 a nivel de jefes de Estado o de Gobierno. Con inyecciones masivas de capital, otras medidas para estabilizar los mercados financieros y nuevos compromisos contra el proteccionismo, en sus primeros años el Grupo contribuyó a conjurar un colapso económico no visto desde la Gran Depresión.

El mayor tamaño de la crisis actual, aunado al arranque en Escocia de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (COP26) inmediatamente después de que concluyeran las reuniones en Roma, elevaron significativamente las expectativas de liderazgo

global.

¿Estuvo el G-20 a la altura de las circunstancias? La Cumbre reiteró compromisos existentes en materia de cambio climático, pero apuntando hacia una mayor ambición en la meta de reducción de emisiones y el plazo para alcanzarlas. Frente a la pandemia, se mantuvo el difícil objetivo de lograr la vacunación del 40% de la población mundial en 2021 y del 70% hacia mediados del año próximo, para lo cual se comprometió a seguir facilitando el desarrollo, acceso y distribución de vacunas. Un grupo de trabajo conjunto de ministros de finanzas y salud tendrá la tarea de coordinarse con la Organización Mundial de la Salud para prepararse mejor frente a futuras pandemias. La extensa declaración final contiene también enunciados sobre otros temas, incluyendo acuerdos sobre el impuesto mínimo global a las empresas y la suspensión de servicio de deuda para los países de menor desarrollo que ya se estaban trabajando en otros foros; comercio e inversión; igualdad de género y empoderamiento de las mujeres; inclusión financiera, economía digital; seguridad alimentaria; migración; cultura y turismo, entre otros.

¿Resultados insuficientes? Sí. Aun en la mejor de las circunstancias las expectativas sobre el G-20 son siempre difíciles de cumplir, al tratarse de un espacio de concertación cuyos acuerdos no son vinculantes. Su valor radica en reflejar los consensos alcanzables en determinada coyuntura entre los países de mayor peso económico internacional pero disímolos en sus prioridades y visiones políticas, y en que sus acuerdos ayudan a marcar la pauta para acciones concretas en otros foros.

¿Necesarios? Absolutamente.

Dependen de la solidez de los consensos que los generan y de la voluntad política para instrumentarlos. Ante la ausencia de ambos en los últimos cinco años, es fácil olvidar que los países que creen en el multilateralismo y en un sistema internacional basado en reglas tuvieron que realizar una labor de contención frente a un país, el Estados Unidos de Trump, que objetaba la inclusión de cualquier acuerdo, por genérico que éste fuese, referente al Acuerdo de París, al papel central de la Organización Mundial de la Salud, a la labor de la Organización Mundial del Comercio, a la migración o a la igualdad de la mujer.

En Roma, el presidente Biden, aún con las limitaciones que le impone el *impasse* legislativo que dejó en Washington sobre sus iniciativas prioritarias, siguió enviando señales en favor de la diplomacia y el multilateralismo que contrastan dramáticamente con la forma y fondo del discurso de su predecesor. En los márgenes de la Cumbre, Biden también limó los recientes desencuentros diplomáticos con Francia por los contratos de proveeduría de submarinos nucleares a Australia, desactivó la guerra arancelaria con la Unión Europea sobre el acero y el aluminio y, en sintonía con sus homólogos de Alemania, Francia y



Reino Unido, envió señales positivas sobre la posibilidad de que se reactiven las conversaciones con Irán sobre el ahora suspendido acuerdo nuclear. Aun con la ausencia de los presidentes de China y Rusia, se trata de gestos que abonan a la distensión internacional.

En el 22, los 20 se reunirán en Indonesia, una semana antes de las elecciones intermedias en Estados Unidos, cuyo resultado determinará el margen de maniobra del presidente Biden en los últimos dos años de su mandato. Ya no participará Angela Merkel y, unos días antes, el XX Congreso del Partido Comunista habrá decidido la permanencia de Xi Jinping en la cúpula del poder por un tercer periodo quinquenal. El estado de la pandemia y el tiempo que marque el reloj del apocalipsis ambiental determinarán si en realidad se ha logrado abrir una ventana de oportunidad multilateral, o si ésta ha sido desperdiciada por la polarización y la inercia.

*El autor es Internacionalista.
Ex Subsecretario de Relaciones
Exteriores. @JulianVenturaV*



SOCIALISTAS HACEN FRENTE A LA ULTRADERECHA

Pesadilla demócrata, la cerrada pugna en Virginia y Nueva Jersey

Triunfos claves de candidatos progresistas en Boston y Buffalo

DAVID BROOKS
CORRESPONSAL
NUEVA YORK

La alcaldía de la antigua ciudad de Boston fue conquistada por primera vez en su historia por una mujer —y asiática— gracias a una coalición de progresistas, socialistas democráticos e inmigrantes; mientras, es posible que también por primera vez en décadas una ciudad industrial importante en Estados Unidos sea gobernada por una socialista. Por otro lado, una pugna cerrada por las gubernaturas en Virginia y Nueva Jersey tendrá implicaciones nacionales para el futuro inmediato de las fuerzas demócratas de Joe Biden versus las republicanas de la omnipresencia ominosa de Donald Trump.

En una serie de elecciones locales y estatales alrededor del país realizadas ayer —las primeras contiendas desde la llegada de Biden a la Casa Blanca— lo más notable fue una creciente presencia de la izquierda en puestos electorales formales, la vulnerabilidad de la cúpula centrista demócrata y la persistencia de la ultraderecha en el Partido Republicano.

En Boston, por primera vez en sus 200 años, una mujer, Michelle Wu, ocupará la alcaldía. También es la primera persona de ascendencia asiática en ocupar el puesto, fue apoyada por una coalición progresista que incluye los Socialistas

Democráticos de America (DSA) y el Working Families Party (WFP), así como por asiático-estadunidenses, afroestadunidenses, latinos y nuevas generaciones de jóvenes al proponer convertir la ciudad en lo que llama un “laboratorio” para políticas sociales progresistas, que van desde reformar la policía, limitar el costo de la vivienda y el transporte público hasta promover una agenda ecológica urbana innovadora.

En Buffalo, la segunda ciudad más grande del estado de Nueva York, India Walton, activista comunitaria afroestadunidense de 39 años, madre soltera de cuatro hijos, quien se educó como enfermera, y tuvo una participación prominente local en el movimiento de Black Lives Matter, busca convertirse en la primera alcaldesa socialista de una ciudad importante de Estados Unidos en 60 años.

Walton es candidata demócrata de fuerzas progresistas —incluyendo DSA y WFP—, quien sacudió a la cúpula demócrata estatal al ganar la primaria contra el alcalde de cuatro periodos hace unos meses. Su contrincante rehusó abandonar el terreno al convertirse en candidato independiente para competir contra la insurgente de su propio partido con el respaldo de fuerzas centristas y hasta republicanos. La contienda aún no se definía ayer y el

conteo podría prolongarse algunos días más.

Esta contienda es tal vez la de mayor perfil entre las corrientes centristas y progresistas dentro del Partido Demócrata. El senador Bernie Sanders, quien fue el alcalde socialista democrático de una ciudad pequeña, Burlington, Vermont, entre 1981 a 1989, respaldó a Walton por “su visión audaz que invierte en las necesidades del pueblo y no en los intereses adinerados”.

El triunfo en Boston y la posible victoria en Buffalo, combinados con otros avances progresistas en otras elecciones locales, son claves para el creciente movimiento progresista dentro del Partido Demócrata.

Por otro lado, la batalla electoral por la gubernatura de Virginia parecía conducir hacia una derrota para la cúpula demócrata en un estado donde Biden ganó por más de 10 puntos hace sólo unos meses en la elección presidencial del año pasado.

Todos los medios nacionales principales proyectaron la derrota del candidato veterano de la cúpula demócrata Terry McAuliffe ante el republicano Glenn Youngkin



(aunque el demócrata aún no había concedido, al cierre de la edición).

Los analistas ya estaban señalando que esto es resultado de la incapacidad de los demócratas en cumplir con sus promesas legislativas a nivel nacional y el desplome de la tasa de aprobación de Biden a sólo un promedio de 43 por ciento en los sondeos nacionales, el índice más bajo a estas alturas de casi cualquier presidente.

Mientras, en Nueva Jersey –otro bastión demócrata– tampoco se podría determinar si el gobernador Phil Murphy había logrado su reelección en una pugna que también fue marcada por la fuerza inesperada del retador republicano Jack Ciattarelli. Si Murphy logra triunfar, será el primer demócrata en ganar la reelección en más de cuatro décadas en ese estado.

Pero si es derrotado, junto con Virginia, sería una pesadilla demócrata con augurios oscuros para el futuro inmediato de ese partido.

En la ciudad de Nueva York, sin sorpresa, fue elegido el demócrata Eric Adams, quien será apenas el segundo afroestadunidense entre los 109 alcaldes que han gobernado la ciudad más grande del país a lo largo de su historia.

Pero Adams no proviene de la nueva ola progresista ni del movimiento Black Lives Matter, su triunfo en una de las ciudades considerada entre las más liberales del país fue resultado de la derrota de precandidatos demócratas progresistas, y más aún, fue de cierta manera un rechazo al movimiento antipolicías; Adams es ex capitán de la fuerza policial.

El gran debate sobre la seguridad y la educación públicas figuraron entre los principales temas nacionales en tiendas locales por varias partes del país. En Minneapolis –donde George Floyd fue asesinado por la policía, incidente

que detonó furiosas protestas nacionales sin precedente– fracasó un referendo para sustituir al Departamento de Policía con otra entidad. Por otro lado, comicios para juntas escolares locales en varias partes del país se han convertido en grandes batallas electorales entre ultraconservadores y defensores de la ciencia y la pluralidad en la educación.

Pero no deja de asombrar, ante las amenazas ultraderechistas que estallaron con Trump, el renacimiento de un movimiento electoral progresista que se proclama “socialista” en Estados Unidos. Vale recordar que justo hace 101 años, el 2 de noviembre en 1920, que el socialista Eugene V. Debs obtuvo casi un millón de votos en la elección presidencial desde su celda, al ser encarcelado por su oposición a la Primera Guerra Mundial.





▲ **Los principales medios atribuyeron ayer la victoria al republicano Glenn Youngkin para gobernador de Virginia, estado donde hace unos meses el demócrata Joe Biden ganó por más de 10 puntos en la contienda presidencial. A la derecha, Michelle Wu, de origen asiático, quien se convirtió en la primera mujer en ganar la alcaldía de Boston. Fotos Ap y Afp**



ROMPE HUEYAPAN MACHISMO, ELIGEN A MUJER EN GOBIERNO

GOBIERNO FEDERAL RESPETA USOS Y COSTUMBRES DE COMUNIDADES INDÍGENAS
La dependencia a cargo de Adán Augusto López Hernández,
acompañó en todo momento el proceso electoral de Hueyapan

REDACCIÓN

GRUPO CANTÓN

La Secretaría de Gobernación, a cargo de Adán Augusto López Hernández informó que el municipio de Hueyapan será presidido por una mujer, sentando un precedente histórico en construcción de autonomía y libre determinación de comunidades indígenas y erradicar el machismo.

Cabe señalar que el pasado 31 de octubre, el municipio indígena de Hueyapan, Morelos, eligió por primera ocasión a sus autoridades bajo sus usos y costumbres en donde quedó electo paritariamente su Concejo Municipal con una mujer al frente, un hecho sin precedentes en municipios indígenas del país, siendo su vocera Guillermina Maya Rendón y el representante jurídico, Domingo Palma Pérez.

Asimismo, la Comisión para el Diálogo con los Pueblos Indígenas de México (CDPIM), de la Subsecretaría de Derechos Humanos, Población y Migración de la Segob, acompañó en todo momento al Concejo Municipal en la organización del proceso electoral.

La Secretaría de Gobernación, mediante la Comisión para el Diálogo con los Pueblos Indígenas de Mé-

xico, capacitó y asesoró a la Comisión Electoral, acompañando las cinco asambleas de consulta al reglamento de elecciones, así como a las cinco asambleas de elección de concejales, dos por cada barrio, un hombre y una mujer, de los cuales se elegiría en asamblea general a su vocero y representante legal el 31 de octubre, habiéndose elegido a una mujer como su máximo representante, la vocera.

Dicha intervención se hizo a solicitud expresa del Concejo Municipal de Hueyapan, derivada de la conflictividad

poselectoral del 2019, que tuvo como punto álgido los hechos violentos en Cuernavaca, el pasado marzo del 2021, concluyendo con 15 detenidos, que dio pie a la firma de un Acuerdo de la Paz, entre las partes en conflicto, teniendo como garantes a la CDPIM y al gobernador del estado, Cuauhtémoc Blanco



EpiBasta!

Días de nuestros difuntos en las casas y panteones, estamos con ellos juntos estrechando corazones.

¿SABÍAS QUÉ?

• La elección sienta las bases para que el Congreso del Estado de Morelos, en el ámbito de sus atribuciones garanticen el ejercicio de los derechos de los pueblos y comunidades indígenas



• Garantiza Segob derechos políticos de mujeres en elecciones



#EU

LETITIA VA POR NY

Los neoyorquinos tienen en la fiscal general Letitia James a una nueva candidata para gobernar su estado, un cargo que puede conseguir a pesar de sus contrincantes por su trayectoria e investigaciones en torno a la corrupción y a la violencia de género

POR FERNANDA MUÑOZ

fernanda.munoz@reporteindigo.com

En 2022, los neoyorquinos tendrán que elegir a un nuevo gobernador, a una persona que los impulse en materia social y económica, a fin de seguir habitando en uno de los estados más representativos de todo Estados Unidos.

Letitia James, fiscal general de Nueva York, busca ser esa próxima líder política, luego de oficializar su candidatura el pasado 29 de octubre, dejando en claro que con su visión y experiencia, de casi 40 años, se enfrentará a todos "los poderosos".

"Me postulo para gobernadora de Nueva York porque tengo la experiencia, la visión y el coraje para enfrentar a los poderosos en nombre de todos los neoyorquinos. Hagamos esto juntos", declaró la también llamada Tish.

Bajo esa misma línea, la nacida y criada en Brooklyn compartió que ha dedicado su carrera como abogada y defensora pública a un principio básico: estar del lado de los más vulnerables

y ser parte de la fuerza del cambio a través de sus múltiples investigaciones.

Entre esas indagaciones, James ha estado detrás de temas como la injusticia social, la pobreza, la violencia de género y la corrupción, bajo el cual investigó a personajes como el expresidente Donald Trump por presuntos delitos fiscales.

Pero el republicano no ha sido el único que ha estado entre las manos de esta abogada, sino también el exgobernador neoyorquino, Andrew Cuomo, tras

acosar sexualmente a un grupo de mujeres, lo que finalmente terminó con su cargo.

Son estas dos pesquisas las que le han dado a James mayor visibilidad social en toda la Unión Americana, y lo que en los próximos meses le podría dar la gubernatura de su estado, así lo asegura la maestra Raquel Saed, especialista en política y medios de Estados Unidos y académica de la Universidad Iberoamericana.

De acuerdo con la catedrática, es la trayectoria de Letitia lo

que podría hacer la diferencia en las elecciones, pues independientemente del tiempo que lleva como servidora pública, es la denuncia a casos como el de Cuomo lo que le da mayor respaldo, poniendo en alto movimientos como el #MeToo.

"En su momento (Letitia) hizo una alianza con Cuomo para investigar a Trump en todos los manejos que tenía. Compartieron ese interés en común, pero cuando comenzaron a surgir todas las demandas de abuso sexual en contra de él, ella dijo 'hasta aquí se acaba nuestra asociación' y en ese momento comenzó con su indagación en torno al gobernador", recuerda Saed.



Por otro lado, añade que, además de los temas que defiende, otras de las virtudes de la abogada es su ascendencia afroamericana y su liderazgo en el Partido de las Familias Trabajadoras, un grupo que desde su surgimiento ha apoyado a las minorías, así como a la comunidad latina en Estados Unidos.

“Algo que tal vez podría estar en su contra es que denunció a la Asociación Nacional del Rifle (en agosto de 2020), y esto es importante porque, aunque en la ciudad de Nueva York son muy liberales, también hay conservadores que se sienten muy representados por la libertad del uso de armas”, comparte la maestra.

En ese sentido, se espera que James se percate de los electores que podría tener en su contra, a fin de crear un diálogo o plan de trabajo que incluya a todos los neoyorquinos, pero sin dejar de lado sus metas y objetivos democráticos.

Hochul, su competencia

Para poder llevarse las elecciones de Nueva York, Letitia James tendrá que enfrentarse a otros candidatos, entre los que destaca Kathy Hochul, la actual representante del estado.

En agosto pasado, Hochul oficializó su postulación a sólo unos días de reemplazar a Andrew Cuomo, quien dimitió de su cargo por recibir múltiples acusaciones sexuales en su contra.

Desde entonces, la exvicegobernadora tenía todas las posibilidades de llevarse la victoria en noviembre próximo, hasta ahora, pues con Letitia en el escenario llegar a esa meta es cada vez más difícil.

De acuerdo con la académica de la Universidad Iberoamericana, la maestra Raquel Saed, ambas podrían llegar como las opciones más fuertes, debido a que las dos representan grandes

alternativas para gobernar Nueva York.

“Al frente del estado) se necesita a alguien que sea fuerte y también que tenga una presencia como la que tuvo Cuomo a pesar de todo. Al ser una zona donde suceden muchas cosas, pues ahí están *Wall Street* y la Organización de las Naciones Unidas, se requiere a alguien con mucha fuerza, pero también ágil para atacar el crimen no sólo de la ciudad sino del resto del estado”.

Sin embargo, la especialista sostiene que aspectos como sus lugares de origen podrían diferenciar la situación, tomando en cuenta que James proviene de Brooklyn y ha representado a la ciudad durante la mayor parte de su carrera, mientras que Hochul es de Búfalo, un espacio más conservador.

“James es de la ciudad. En cambio, Hochul es del norte del estado, una zona normalmente mucho más conservadora y aunque ella es demócrata, se considera más moderada (...) Entonces, teniendo en cuenta que la mayoría de la población está en la ciudad, eso podría ser importante para poder ganar”, apunta Saed.

Al ser una zona donde suceden muchas cosas, pues ahí están Wall Street y la Organización de las Naciones Unidas, se requiere a alguien con mucha fuerza, pero también ágil para atacar el crimen no sólo de la ciudad sino del resto del estado”

Raquel Saed

Especialista en policía y medios de EU

De acuerdo con especialistas, aunque Letitia tiene posibilidades de ganar la gubernatura, los conservadores en favor de la libertad de armas podrían ser un desafío

Sus pasos

A lo largo de su carrera como abogada, Letitia James ha impulsado diferentes acciones a favor de los neoyorquinos, entre las que destacan:

- ▶ Presionar al mayor fondo de pensiones de Nueva York para que se deshiciera de los minoristas de armas de fuego y municiones
- ▶ Luchar en la corte en nombre de los niños y las familias en temas como los menores con discapacidad
- ▶ Aprobar la Ley de Vivienda Segura, con la que obligó a los propietarios a mejorar las condiciones de vida de los inquilinos en los peores edificios de Nueva York
- ▶ Impulsar un paquete en favor de la expansión del reciclaje de plásticos, de prendas de vestir y textiles





Se presentan dos planillas para dirigir el COM

Son dos grupos los que compiten por ganar la elección para integrar el Comité Ejecutivo

Redacción/ Crónica

deportes@cronica.com.mx

La presidenta del Sistema Nacional de Cultura Física y Deporte de la Conade, Norma Olivia González, registró una planilla para postularse como candidata a la presidencia del Comité Olímpico Mexicano (COM), por lo que serán dos mujeres quienes contendrán por dicho cargo.

La otra contendiente, es la ex clavadista María José Alcalá, que también presentó la planilla con la que contendrá por el cargo que actualmente ocupa Carlos Padilla Becerra.

Estos son Los integrantes de las planillas que participarán:

PLANILLA "TRANSPARENCIA Y APERTURA"

Presidenta: Norma Olivia González Guerrero.

Primera vicepresidenta: Luz Beatriz González Luna Ruiz (presidenta de la Federación Mexicana de Vela).

Segunda vicepresidenta: Jimena Saldaña Gutiérrez.

Secretario general: Joaquín Ángel de la Garma (presidente de la Federación Deportiva de México de Hockey sobre Hielo).

TRANSPARENCIA, APERTURA E IDENTIDAD PRESENTA EL SIGUIENTE PROGRAMA DE ACCIÓN:

Mantener relaciones armoniosas con las autoridades deportivas gubernamentales, como lo establece la Carta Olímpica, colaborando con los mismos, para cumplir la misión del COM, donde impere la coordinación en todo actuar, privilegiando los acuerdos y el respeto mutuo.

Privilegiar la transparencia y rendición de cuentas en todas las decisiones operativas, financieras

y gerenciales, en cumplimiento a los Principios Básicos de Buena Gobernanza de los CONs.

Dar apertura para escuchar todas las voces, privilegiando un sentido democrático, incluyente, imparcial, neutral, sin distinciones, garantizando la paridad de género e igualdad de oportunidades;

Adoptar y aplicar un Código de Ética y Buen Gobierno que sirva de instrumento para implementar pautas de funcionamiento a las que deba seguir la actividad corporativa del COM, en aras de la transparencia en su gestión.

Resguardar la voluntad del derecho a decidir libremente de cada Miembro del COM, incluyendo el voto secreto en cada cargo de manera independiente.

Reforzar los derechos de cada Miembro del COM y atletas, donde el centro esté en la aportación, y no en las relaciones personales, actuando contra todo acto que esté en contra de nuestra normatividad.

MIENTRAS QUE LA PLANILLA

"VOY POR MÉXICO" LA INTEGRAN:

Presidenta: María José Alcalá Izguerra.

Primer vicepresidente: Daniel Aceves Villagrán (Presidente de la Asociación Mexicana de Medallistas Olímpicos).

Segundo vicepresidente: Jaime Cadaval Baeza (Presidente de la Federación Mexicana de Triatlón).

Secretario general: Mario García de la Torre (Presidente de la Federación Mexicana de Handball).

SU PLATAFORMA DE TRABAJO SE INTEGRA POR LOS SIGUIENTES

PUNTOS:

Fortalecer el Comité Olímpico Mexicano, que sea una misión muy cercana a los atletas.

Trabajar con los stakeholders, implementar diferentes herramientas que ya se utilizan en la ciencia y la tecnología a favor del deporte.

Buscar que los atletas lleguen muy bien preparados para el 2024;

Aprovecharse en desarrollar a los prospectos que surgieron en Tokio.

Volver a abrir el Comité Olímpico Mexicano y dar a conocer lo que son los aros olímpicos.

Dar atención especializada a los atletas.

Otorgar atención especializada a las federaciones.

Profesionalizar a todo el personal que esté trabajando en el Comité Olímpico.

Trabajar de la mano con el Comité Olímpico Internacional.

Consolidar un Comité Olímpico Mexicano autosustentable.

La asamblea se realizará el próximo 11 de noviembre donde, según el estatuto, se votará a mano alzada ■



TRAS LA PUERTA DEL PODER

AMLO envió ya a Sheinbaum a disputarle a Monreal los estados



Por Roberto Vizcaíno

Al adelantar, el lunes 5 de julio pasado, inusitadamente su propia sucesión con el lanzamiento de 5 supuestos prospectos de su entorno (entre los que él no estaba), el presidente **Andrés Manuel López Obrador** obligó a **Ricardo Monreal** a iniciar su propia carrera por la Presidencia en 2024.

Experimentado y exitoso operador electoral, el zacatecano aprovechó su natural circunstancia de coordinador de la mayoría de Morena y de Presidente de la Junta de Coordinación Política en el Senado para comenzar un amplio recorrido por el país.

Casi todo julio lo dedicó a entrevistas con los principales conductores de la radio del país, donde dejó en claro que con o sin Morena y **AMLO**, él estaría en la boleta presidencial de julio de 2024. A partir de entonces es el rebelde dentro de la 4T. Ya no hubo más desayunos en Palacio.

Sin apuros, y con un libro de su autoría bajo el brazo, en agosto estuvo en Tlaxcala y Durango donde probó que era atractivo para los medios locales y para confirmar que sus entrevistas eran retomadas por los todos los medios llamados nacionales y profusamente por las redes sociales.

Así, en septiembre se fue a San Luis Potosí, Oaxaca, Estado de México, Nayarit, Zacatecas, Chihuahua, Baja California Sur, Tamaulipas, en algunos casos para presentar su libro y en otras para encontrarse con los morenistas que ganaron en las elecciones pasadas. Ese mes se reunió en una de sus casas en Zacatecas en privado con **Marcelo Ebrard**. Un encuentro evidentemente fuera del control de usted ysq.

En octubre, aplicó la misma receta y se fue a Michoacán, Coahuila, Nuevo León, Guanajuato, Quintana Roo, Oaxaca, Pachuca, Hidalgo pero ya con un elemento adicional, se hizo acompañar por una veinte-



na de senadores de Morena y hasta de la oposición.

Ya para entonces era evidente que estaba abiertamente en campaña.

En Guanajuato, **Monreal** al informe anual de 2 legisladoras de su partido: **Antares Vázquez Alatorre** y **Malú Micher Camarena**, a quienes propuso abiertamente como prospectos para la gubernatura de ese estado. Lo mismo hizo días más tarde con gran éxito en Quintana Roo al lanzar ya abiertamente a la senadora morenista **Marybel Villegas**.

La receta la aplicó en Oaxaca para lanzar ante 10 mil seguidores al morenista Salomón Jara y en Pachuca, Hidalgo, al senador Julio Menchaca ante unos 5 mil hidalguenses. Ya para entonces era acompañado por **Mario Delgado**, líder nacional de Morena.

SE LE APARECE CLAUDIA

Este naciente noviembre lo abrió con viajes a Baja California y a Sinaloa a la toma de posesión de los nuevos gobernadores en esos estados. Pero ahora con el agregado de que a esos mismos eventos acudió **Claudia Sheinbaum**.

O sea, **AMLO** ya le puso *cola*...

Un par de días antes la jefa de Gobierno de la CDMX estuvo con López Obrador en Campeche para luego ir al Festival Cervantino en Guanajuato y de ahí viajar a Baja California, Sinaloa

y Colima a las tomas de posesión de los nuevos gobernadores.

Monreal ya no acudió a este último estado. La dejó sola.

LOS MENSAJES

De estos días sólo hay registro de dos declaraciones:

Ella dijo a los reporteros que el país *ya está preparado para ser gobernado por una mujer*. Faltó preguntarle entonces por que los mismos pobladores, indígenas en su origen, echaron fuera a algunas ganadoras de alcaldías en Oaxaca y Chiapas. Pero...

Monreal, por su parte, insistió en que la nominación del candidato presidencial de Morena debe surgir no de una encuesta -cuyo método está desgastado y lleno de desconfianza, lo que sólo provoca rupturas internas- sino de elecciones primarias y consultas a la base.

Y desde Sinaloa subrayó que lanzada la convocatoria él se inscribirá porque cree que *al norte del país ya le toca tener un Presidente*. Dijo creer que sus contrincantes serán **Marcelo Ebrard** y **Claudia Sheinbaum**:

“Va a ser una contienda respetuosa... pero creo que les voy a ganar a los dos”, subrayó.

[rvizcainoa@gmail.com/](mailto:rvizcainoa@gmail.com)

Twitter: [@_Vizcaino /](https://twitter.com/_Vizcaino)

facebook.com/rvizcainoa

Experimentado y exitoso operador electoral, el zacatecano Ricardo Monreal aprovechó su natural circunstancia de coordinador de la mayoría de Morena y de Presidente de la Junta de Coordinación Política en el Senado para comenzar un amplio recorrido por el país.





Javier
Solórzano
Zinser

solorzano52mx@yahoo.com.mx

QUEBRADERC La perfilada

El destino de Claudia Sheinbaum está inevitablemente ligado al de López Obrador. No sólo por una larga identidad y empatía, sino porque lo que al final termine siendo el sexenio será fundamental para las aspiraciones de la Jefa de Gobierno.

El Presidente echó a andar el futuro de su sucesión con gran antelación. Echó también de manera previsible confrontaciones internas que ya están alcanzando a Morena. El partido del Presidente está en medio de enfrentamientos ante los cuales pudiera ser que llegado el momento de la decisión por la sucesión pudieran provocar una confrontación interna ante la cual no necesariamente el tabasqueño pudiera decidir a sus anchas, por más que sea su deseo y convicción sea el de la continuidad de su hoy todavía inacabado proyecto; Paco Ignacio Taibo se ha dedicado estos días a darle una buena repasada a Mario Delgado y a Ricardo Monreal.

Quizá la experiencia de López Obrador lo esté llevando a perfilar a Sheinbaum con antelación porque él pasó por un proceso en que al final los largos años de ser candidato lo acabaron ubicando en el imaginario colectivo con una identificación en la sociedad y con un perfil que fue fundamental en la decisión ciudadana del 2018.

Algo así también fue clave para que Vicente Fox se convirtiera en candidato. Con mucha antelación hizo saber sus intereses para terminar entre nosotros como candidato durante más de siete años. Fox fue un buen candidato por el momento que vivía el país, pero también porque durante años lo fuimos viendo como una opción.

En el caso de Peña Nieto desde que inició su gestión en el Edomex se asumió como suspirante. En medio de una campaña entre propagandística y publicitaria, en la cual Televisa fue fundamental, Peña Nieto se fue colando siendo la única carta que tenía el PRI ante 12 años de desgaste panista y con un López Obrador que de nuevo estaba a contracorriente.

La memoria efímera nos hizo ver equivocadamente al PRI como una opción, siendo que se votó en su momento por los panistas para deshacernos del tricolor.

EL DESTINO de Sheinbaum está en la fidelidad y la lealtad hacia el tabasqueño, pero está, sobre todo, en lo que termine siendo el sexenio

Está visto que buenos candidatos no es sinónimo de buenas gestiones, estamos llenos de candidatos prometedores que al final terminan siendo un fiasco.

En el caso de López Obrador todavía falta tiempo para tener una idea de qué tanto un candidato identificado con un triunfo legítimo termina por ser un buen gobernante.

Lo que hoy aparece como un hecho es que por más que el Presidente hable de “corcholatas” parece que solamente tiene perfilada a Sheinbaum. Se ha dedicado a placearla y la Jefa de Gobierno ha entendido lo que tiene que hacer, empezando por hacer pública su fidelidad, lealtad y en algún sentido su obediencia.

Las referencias de Sheinbaum sobre una mujer en la Presidencia, la importancia de consolidar el proyecto de la 4T, sus reiterados elogios al Presidente y el hacer caso omiso o pasar por alto declaraciones del Presidente que uno supondría van directamente en contra de sus ideas y principios parecieran ser parte de una estrategia que le permita fortalecer y consolidar su candidatura al evidente amparo de quien la perfila.

Presumimos que el Presidente sólo encuentra en Sheinbaum la certeza y confianza de la continuidad. Para su proyecto, por más que por momentos no queda suficientemente claro, es fundamental tener en el futuro inmediato a alguien que le garantice que mantendrá principios y valores de lo que hasta ahora ha hecho y promete hacer.

El destino de Sheinbaum está en la fidelidad y la lealtad hacia el tabasqueño, pero está, sobre todo, en lo que termine siendo el sexenio.

Si las cosas no acaban bien no habrá razones para la continuidad.

Andamos en tiempos de los lejos-cerca.

● RESQUICIOS

Quizá no esté equivocado en su diagnóstico sobre las elecciones del año que entra Marko Cortés. El problema está en que en la forma en que lo hizo se ve derrotado, abatido, sin esperanza sin que hubiera empezado el partido.

Twitter: @JavierSolorzano



**Catalina Noriega**

18 gobernadores

Mario Delgado, presidente de Morena, presumió que su partido ya gobierna en 18 estados de la República. Increíble, pero cierto. Morena tuvo un enorme éxito, en las últimas elecciones, en las que se llevó 11 de las 15 gubernaturas que se jugaron.

Con elecciones limpias y transparentes? No. Para muchos fueron los comicios más sucios, de los últimos tiempos, influenciados, encima, por un narcotráfico que intervino de manera pública y cínica. Poco importó porque se declararon ganadores sin reserva y ahora toman protesta.

Lo inconcebible es que la sociedad se decantara por quienes poco podían ofrecer e hiciera a un lado a candidatos de mejor hechura. En Sonora, elegir a Alfonso Durazo, tras su descalabro al frente de la Secretaría de Seguridad Pública Federal, fue inaudito. El crimen ha escalado a cifras jamás vistas y, quien estaba a cargo de prevenir el delito, llega a comandar el destino de todos los sonorenses.

En San Luis Potosí arrasó otro personaje polémico, con una estadía en prisión -de la que se libró por fallas en el proceso judicial, pero con delitos de los que nunca fue exonerado-. Bajo las siglas del mercachifle Verde, Ricardo Gallardo ocupa el palacio de gobierno. Ancha será Castilla para bandoleros de cualquier estirpe.

Varias mujeres accedieron al primer lugar estatal, solo una por el Partido Acción Nacional. La mayoría de las representantes de Morena son mujeres sin experiencia ni preparación suficientes para el cargo. El colmo fue lo sucedido en Guerrero, donde Evelyn Salgado sustituyó a su deplorable progenitor, por el dedazo del tabasqueño.

Quienes gobiernan bajo las siglas del partido guinda, son los peores calificados en el rating de Ejecutivos estatales. Personajes como Cuitláhuac García o Cuauhtémoc Blanco están considerados como los peores, a la par que el chiapaneco Rutilio Escandón. De no dar crédito a la incompetencia de García y Escandón, de los que incluso se ha comentado que el propio AMLC pensó en bajarlos del sitial.

López Obrador reparte puestos determinantes, a quien se le viene en gana, sin tomar en cuenta capacidad y preparación. Habla de "honestidad, pero, si estos individuos la tuvieran no aceptarían ocupar un cargo que los rebasa. La incompetencia es una forma de corrupción.

Los gobernadores con mejores calificaciones han sido los panistas, al frente de Querétaro y Yucatán. Quirino Ordaz de Sinaloa y priista al que AMLO le ofrece la embajada de España, también tenía una buena calificación. Lo raro fue que en su entidad ganara un moreno, cuando él entregó resultados. Habría que indagar sobre las concesiones que hizo y el papel del narco, determinante.

catalinanq@hotmail.com
[@catalinanq](https://twitter.com/catalinanq)



Los gobernadores con mejores calificaciones han sido los panistas, al frente de Querétaro y Yucatán. Quirino Ordaz de Sinaloa y priísta al que AMLO le ofrece la embajada de España, también con buena calificación. Lo raro fue que en su entidad ganara un moreno, cuando él entregó resultados.





¿Monreal Sí Va por México?

MAESTRO, EL PRI NEGÓ PERMISO A ORDAZ COPPEL PARA SER MILITANTE Y EMBAJADOR.

-Quirino no pierde nada si sale de las agonizantes filas priístas, y en cambio gana mucho si colabora con la 4T.

Sheinbaum dijo que desde hace mucho, México está preparado para una mujer presidenta.

-Sí, pero no para aspirantes tan malas como Marta Sahagún, Josefina Vázquez Mota o Margarita Zavala.

Monreal pide a Morena elecciones primarias para 2024, y reiteró que buscará ganar a la buena la candidatura presidencial.

-Mientras no sean elecciones cavernarias... ¿Y a la mala, Ricardo iría con Sí y Va por México con tal de llegar?

Académicos coinciden en que la SEP debe retomar su origen humanista.

-Como en la UNAM con Narro, Soberón y otros rectores neoliberales, en Educación Pública se han dado pésimas directrices: Chepina autorizando refrescos en escuelas públicas, y Aurelio Nuño invitando a "ler" a los alumnos.

Rutilio Escandón publicitó que supervisó en Tuxtla Gutiérrez una obra en paso a desnivel.

-Lo que urge supervisar es el auge de hampones en moto que siembran el terror en San Cristóbal de las Casas.

Más de 300 mil personas atestaron calles céntricas para ver el desfile del Día de Muertos.

-La gran mayoría sin cubrebocas ni sana distancia, ojalá que en Navidad no aumente el desfile de occisos en morgues de hospitales.

Gurú, ¿la frase del día?

-"Ay de este mundo herido, pronto estará sanando; siempre se oirá su latido, si nos seguimos vacunando"



#CANCÚN Avalan consulta por agua

● La senadora por Quintana Roo Marybel Villegas Canché anunció que el Instituto Electoral local presupuestó para el próximo año la consulta ciudadana para decidir si la empresa Aguakan sigue con el servicio de agua potable en Benito Juárez, Isla Mujeres, Puerto Morelos y Solidaridad.

Con esto, la legisladora por Morena señaló que ahora corresponde al Instituto Electoral de Quintana Roo llevar a cabo, para el próximo proceso electoral de junio de 2022, la campaña de información y difusión para conocer si esta empresa debe seguir con la administración de este servicio en dichas localidades, que reúnen la mitad de la población del estado.

Pese a esto, afirmó que este servicio particular tiene los días contados, pues confió en que la población de los cuatro municipios estará a favor de revocar el servicio por los altos costos que les ha generado y el daño ambiental causado. **REDACCIÓN**



**PONEN
FECHAS**

● Marybel Villegas anunció la consulta para junio de 2022.

50

● MIL FIRMAS
JUNTARON
PARA LA
CONSULTA.

